

ENTREVISTAS AL PASO

Joaquín García Roca

Por I. Vázquez-Prada

Profesor de la Universidad de Valencia y de la Universidad Centroamericana de El Salvador

Con el Profesor Joaquín García Roca conversamos entre las butacas del TAMA de Aldaia, una vez concluida su intervención en acto de apertura de la IX Conferencia, con el texto "Derecho y dignidad de las personas vulnerables", que se reproduce íntegramente en este número de Enlace.

¿Cómo cree debe enfocarse la cooperación técnica dentro de la RIICOTEC?

Entiendo que en estos momentos es importante que cada país, cada cultura, aportara aquello que le es más original, entonces, detrás del crecimiento, del desarrollo tecnológico y técnico que hay en los países del norte, creo que en los países del sur, en este caso en Iberoamérica, tienen una tradición comunitaria que puede ser interesantísimo para el abordaje de las personas vulnerables, dicho de otra forma, el crecimiento de recursos y prestaciones es desigual, digamos en España y Portugal que respecto a los países iberoamericanos, entonces, la gran aportación sería el encuentro de las dos sensibilidades, aquellos que entienden que el tratamiento de las personas vulnerables tiene que hacerse desde el arraigo y desde las lealtades familiares, vecinales, comunitarias, y aquellos que acentúan más el tratamiento con el desarraigo de las residencias, de las prestaciones. Creo que el encuentro entre ambas sensibilidades es el gran diálogo que puede y debe hacerse.

¿Qué opinión tiene sobre la diversidad de situaciones políticas, sociales y económicas que conviven en RIICOTEC?

Mientras aquí el poder disponer de una residencia es un salto cualitativo en el tratamiento de las discapacidades y las personas mayores, en la tradición centroamericana e iberoamericana, etc., el disponer de una residencia no es necesariamente un progreso, sino que puede suponer el debilitamiento de los vínculos familiares, eso que nos falta a nosotros descubrir, que se puede crecer en residencias y prestaciones sin abandonar el anclaje, la acción con la familia, con las amistades, con los voluntariados, etc. Es lo que de fructífero puede haber en esta diversidad de países y de situaciones internas.

¿Por qué la sociedad aparta a las personas vulnerables, a las personas mayores y a las personas con discapacidad?

Creo que porque se nos ha impuesto una sociedad basada fundamentalmente en el principio del mérito, de la competitividad, y claro, cuando la competitividad, por ejemplo, se impone, la persona cuando deja de ser competitiva, deja de tener va-



24 lor, entonces hay como una universalización del valor precio que viene dado por el mercado, precisamente, entonces ese orillamiento, porque es un orillamiento, de las personas que no son en un momento determinado productivas, causa, en un momento de exaltación de la competitividad, que la cultura del joven aplaste a la cultura del mayor, porque esta sociedad la hemos construido sobre el eje de la competitividad.

¿Cómo valora la función que desempeña RIICOTEC?

La considero necesaria por la razón que decíamos antes, por la diversidad cultural, por las enormes experiencias que están surgiendo en unos sitios con la vanguardia de los estados, y en otros sitios con las vanguardias de la sociedad civil, porque las experiencias son riquísimas a los dos niveles, estoy absolutamente convencido de que ese diálogo de las diversidades que constituye el ámbito iberoamericano, es muy importante.